



DAS NORDAMERIKA FILMFESTIVAL

Gunter Lange  
Goethestraße 35  
D-78467 Konstanz  
Phone: +49 (0)7531-57794  
Email: [gunterlange@gmx.de](mailto:gunterlange@gmx.de)  
[www.nordamerika-filmfestival.com](http://www.nordamerika-filmfestival.com)  
[www.mace25.com](http://www.mace25.com)

Official statement concerning the controversy around the film *Deep Song/ Rouge Gorge* by Marie-Pascale Dubé  
English Version (la version française suit le texte anglais) :

If you had the pleasure of attending the *Indianer Inuit – Das Nordamerika Film Festival* in Stuttgart a few weeks ago you will have witnessed a very important list of films that help to combat the narrative of Indigenous stereotypes and shed light on the ways that Indigenous Peoples in North America deal with challenges and thrive today.

You may also have experienced one particular film, *Deep Song*, by Marie-Pascale Dubé, as well as an exchange that happened after the screening of her film. We realize that this exchange was uncomfortable and likely raised a lot of question for those present. This discomfort is important and if we are brave enough to wade through it to the other side there are gems to grasp that will benefit us all.

What was not visible to the audience was the exchange that took place between Marie-Pascale Dubé and the Arnaquasaaq Collective (Collective of the Women with Sharp Tongues – a collective of Inuit women who collaborate in order to advocate for rights and protections for Inuit and Inuit cultural autonomy). The Collective contacted Marie-Pascale a year before *Deep Song* was screened in Stuttgart and fate placed the PIQSIQ sisters as present during this film.

The PIQSIQ Sisters commented Marie-Pascale Dubé's film as follows: "*Ms. Dubé dishonestly leveraged teachings from an Inuit community, claiming Inuit ancestry where none is present. Through meetings with a genealogist, DNA testing and discussions regarding old family photographs, which incidentally were a problematic source of misinformation during her film, Marie-Pascale Dubé tried to legitimize her connection to Inuit throat singing throughout the film. We must point the glaring flaw in logic presented in Deep Song where Marie-Pascale claims that because she made growling noises at 8 years old that she must therefore be Inuk. Near the start of the film her mother tells her that she played her albums of Inuit throat singing as a baby, so it is no great magical mystery of destiny that these sounds were in her auditory memory. Further, the reduction of a whole ethnic group down to slanty eyes and high cheekbones to supposedly trace lineage is absolutely a product of racism.*

*Inuit art is inextricable from Inuit culture. Katajjaq cannot be removed from Inuit and reduced down to a mere vocal technique. We understand that this can be difficult for non-Inuit to understand, but this should further solidify your recognition that there are aspects of our existence, beliefs and culture that you cannot grasp in its wholeness unless you are Inuk.*



DAS NORDAMERIKA FILMFESTIVAL

Gunter Lange  
Goethestraße 35  
D-78467 Konstanz  
Phone: +49 (0)7531-57794  
Email: gunterlange@gmx.de  
www.nordamerika-filmfestival.com  
www.mace25.com

Official statement concerning the controversy around the film *Deep Song/ Rouge Gorge* by Marie-Pascale Dubé  
English Version (la version française suit le texte anglais) :

*In a letter delivered to Marie-Pascale Dubé by the Arnaqqusaaq Collective early in 2019 she was informed about our concerns and asked to stop performing Inuit throat singing in any way. On February 21<sup>st</sup>, 2019 she replied: "I promise that I will not perform throat singing/katajjaq on stage, in recordings or in any teaching capacity including to other non-Inuit or in workshops. I will not use throat singing/katajjaq in any sort of professional sense for profit or monetary gain." After the screening of the film in Stuttgart we asked her if she kept her promise, upon which she started to defend her affinity to Inuit throat singing in a way that showed clearly that she could not answer that question directly in honesty."*

During the statement by the PIQSIQ Sisters and Marie-Pascal Dubé `s as well as the audience's reactions, the Festival Team realized that two very different conception of what Art is and means and how it should be dealt with were clashing against each other: on one hand the general conception stemming from European thought tradition that Art is standing for itself, therefore open to everyone who feels inspired by it. And there is a distinction between Plastic Art and Sound Art (i.e. Music and Song), the latter being handled even more openly accessible since it is not visible and mainly producing emotions. On the other hand the Inuit perception, which they share with numerous Indigenous cultures in the Americas and throughout the world, according to which Art and especially sound and song are inseparable from the land and the people who live on that land since it is a central way of expressing the intrinsic, special and unique relationship between a specific group of people and the territory they live on. Therefore any form of artistic expression within these cognitive ways cannot be separated from its context and just be seen as a mere artistic technique as claimed by the author of *Deep Song*.

During a series of discussions that followed the screening it appeared clearly that a major issue leading to multiple misunderstandings was brought to the open in need of manifold further discussions in order to clarify one's own conception to the other. Therefore, the Festival Team took the decision to maintain the nominations of the documentary film category as selected by the jury but not to give an award to any of them. Thus we wanted to set a sign and underline the importance of the issue. We also clearly state that through this sign we have no intention to silence any voice but





DAS NORDAMERIKA FILMFESTIVAL

Gunter Lange  
Goethestraße 35  
D-78467 Konstanz  
Phone: +49 (0)7531-57794  
Email: gunterlange@gmx.de  
www.nordamerika-filmfestival.com  
www.mace25.com

Official statement concerning the controversy around the film *Deep Song/ Rouge Gorge* by Marie-Pascale Dubé  
English Version (la version française suit le texte anglais) :

aim to create a dance floor where all these voices can come out, express themselves and learn to sing together in a respectful way of mutual understanding.

Version française:

Si vous avez eu le plaisir d'assister à l'*Indianer Inuit – Das Nordamerika Film Festival* à Stuttgart il y a quelques semaines, vous avez alors pu assister à la présentation d'une série très importante de films destinés à combattre les stéréotypes forgés sur les Autochtones d'Amérique du Nord, à mettre en lumière la manière dont ils ont affronté les défis historiques auxquels ils étaient confrontés et comment ils s'épanouissent à nouveau aujourd'hui.

Peut-être vous avez aussi participé à la projection d'un film en particulier, *Rouge Gorge (Deep Song)* de Marie-Pascale Dubé et à la discussion qui s'en est suivie. Nous sommes conscients que cette discussion a pu déranger et qu'elle a certainement soulevé de nombreuses questions parmi le public présent. Ce malaise est important et si nous sommes suffisamment courageux pour l'affronter, nous trouverons dans sa résolution des éclaircissements qui profiteront à nous tous.

Ce que le public ignorait, c'est que cette discussion avait été précédée par un échange écrit qui a eu lieu entre Marie-Pascale Dubé et l'Arnaqqusaaq Collective (le Collectif des femmes à la langue acérée – un collectif de femmes inuit dédié à la défense des droits et de l'autonomie culturelle inuit). Le Collectif a contacté Marie-Pascale Dubé une année avant la projection de *Rouge Gorge* à Stuttgart et le sort a voulu que les sœurs PIQSIQ soient invitées au festival et assistent donc à cette projection.

Les sœurs PIQSIQ ont commenté le film de Marie-Pascale Dubé de la manière suivante : « *M<sup>elle</sup> Dubé a tiré profit de manière malhonnête des enseignements qui lui ont été donnés par une communauté inuit après avoir prétendu être de descendance inuit, ce qui est inexact. Tout au long de son film, elle essaie de légitimer son affinité avec le chant de gorge inuit à l'aide de rencontres avec un généalogiste, des tests ADN et des discussions autour de vieilles photos de famille, ces dernières constituant d'ailleurs des preuves très problématiques menant facilement à de la désinformation. Nous voulons attirer l'attention sur l'argumentation véritablement bancal présentée dans Rouge Gorge par Marie-Pascal Dubé, justifiant son origine inuit par le fait qu'elle ait produit dès l'âge de huit ans des grognements avec sa voix. Au début du film, sa mère raconte qu'elle lui a fait écouter des disques de chants de gorge inuit lorsqu'elle était bébé. Le fait que ces sons fassent partie de sa*



DAS NORDAMERIKA FILMFESTIVAL

Gunter Lange  
Goethestraße 35  
D-78467 Konstanz  
Phone: +49 (0)7531-57794  
Email: gunterlange@gmx.de  
www.nordamerika-filmfestival.com  
www.mace25.com

Official statement concerning the controversy around the film *Deep Song/ Rouge Gorge* by Marie-Pascale Dubé  
English Version (la version française suit le texte anglais) :

*mémoire auditive n'est donc en rien dû à un quelconque grand mystère magique du destin. De plus, réduire tout un groupe ethnique à la simple forme oblique de leurs yeux ou à leurs des pommettes saillantes afin de retracer une descendance supposée est un pur produit du racisme.*

*L'art inuit est inextricable de la culture inuit. Il est impossible de séparer le katajjaq des Inuit ou de le réduire à une simple technique vocale. Nous comprenons que cette conception soit difficile à saisir pour les non-Inuit mais nous espérons pouvoir vous faire admettre qu'il existe des aspects de notre existence, de nos croyances et de notre culture qui sont impossibles à concevoir dans leur intégralité si vous n'êtes pas inuk.*

*Dans un courrier adressé à Marie-Pascale Dubé par le Collectif Arnaqqusaaq début 2019, nous l'avons informée de nos préoccupations et nous lui avons demandé d'arrêter d'interpréter des chants de gorge inuit de quelque manière que ce soit. Le 21 février 2019, elle nous a répondu : « Je promets que je n'interpréterai plus de chant de gorge/katajjaq sur scène, dans des enregistrements ou à l'occasion d'une quelconque forme d'enseignement à l'attention de non-Inuit ou lors d'ateliers. Je n'utiliserai pas le chant de gorge/katajjaq de manière professionnelle et dans un but lucratif ». Après la présentation de son film à Stuttgart nous lui avons demandé si elle avait tenu sa promesse. Elle s'est défendue en rappelant son affinité avec le chant de gorge inuit via une attitude et des arguments oraux qui montraient clairement qu'il lui était impossible de répondre explicitement à cette question en toute honnêteté. »*

Au cours de cette discussion, tant à travers les commentaires de PIQSIQ qu'à travers les réactions de Marie-Pascale Dubé et du public, l'équipe organisatrice du festival s'est rendu compte que deux manières très différentes de concevoir ce que l'« art » signifie et de comment l'art devrait être géré étaient en train de s'affronter. D'un côté s'exprimait la conception dominante issue du mode de pensée issu de tradition européenne, selon lequel l'art parle pour lui-même et, par conséquent, qu'il est entièrement accessible à toute personne inspirée par lui. De plus, il y a une distinction faite entre l'art plastique et l'art sonore (comme par exemple la musique et le chant), ce dernier étant traité de manière encore plus ouverte, étant généralement défini comme non-visible et avant tout destiné à produire des émotions. D'un autre côté s'est manifestée la conception inuit, partagée avec de nombreux peuples autochtones non seulement dans les Amériques mais à travers le monde entier, selon laquelle l'art – et particulièrement les sons et les chants – est inséparable de la terre, de l'environnement et des gens qui vivent dans cet endroit singulier, puisqu'il s'agit d'une expression de la relation intrinsèque, particulière et unique entre un groupe spécifique et le territoire qu'il habite.



DAS NORDAMERIKA FILMFESTIVAL

Gunter Lange  
Goethestraße 35  
D-78467 Konstanz  
Phone: +49 (0)7531-57794  
Email: gunterlange@gmx.de  
www.nordamerika-filmfestival.com  
www.mace25.com

Official statement concerning the controversy around the film *Deep Song/ Rouge Gorge* by Marie-Pascale Dubé  
English Version (la version française suit le texte anglais) :

Par conséquent, selon ces traditions cognitives, toute forme d'expression artistique ne peut être séparée de son contexte, ni être considérée comme une simple technique artistique, tel que présentée par l'auteur du film *Rouge Gorge*.

Au fil d'une série de discussions à la suite du « coup d'éclat » qui a eu lieu pendant cette projection-débat, l'importance centrale indéniable de cette question menant à de multiples malentendus est clairement apparue, ainsi que le besoin certain d'une poursuite de la discussion dans le but d'éclairer mutuellement les conceptions particulières de chacun(e). C'est pourquoi l'équipe du festival a pris la décision de maintenir les nominations dans la catégorie des films documentaires comme choisies par le jury, mais de n'accorder le premier prix à aucun des trois films nommés. Nous voulons ainsi lancer un signal et souligner l'importance de cette question. Nous affirmons clairement qu'à travers cette décision nous n'avons aucune intention de réduire au silence la voix de quiconque, mais que, au contraire, nous ouvrons la « piste de danse » à toutes les voix afin qu'elles puissent s'exprimer chacune dans leur particularité et que nous puissions apprendre à chanter ensemble dans le respect, la compréhension réciproque et l'entente mutuelle.